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図解はとても包
容力があります。 

仕事のやり方を見直
すきっかけになった。 

仕事に対して初心に戻り見つ
め直す良いきっかけになった。 

学校の制度の改正・運用等を伝えるのに
有効。相関を明確にして今の自分の責任
を改めて認識するいい機会になった。 

いかにものごとの本質や流れを見ていな
かったかが浮き彫りになった。図解で本
質を追求できることを知りとても驚いた。 

新鮮。頭をよく使
う物だと実感した。 

発想が面白い。次回はより実
践形式で学ぶ研修を受けたい。 

関係性や重要度を再確認できた。
誰に対して、何の目的で、、。 

図解の応用範囲の広さに驚いた。説
明上手は図解も上手だと思いだした。 

楽しみながら自己分
析できる面白い手法。 

最近、職場の資料も図が多くなる傾向に
あるが、ポントを教わり勉強になった。
合意形成に文章よりも図解の方が良いと
いうことはとても納得できたので、自信
を持ってすすんでいきたい 

次回は活用方法の事例も伺いたい。次年
度の新規重点事業を考える時期なので、
頭の整理ができて大変参考になった。 

図にすることで、言葉のつながりや
物事がとらえやすくなることを実感。 

鳥瞰することで関係
性がよくわかった。 

期待以上の成果を得られた。
日本史の図解にも興味あり。 

甘かった。日々の考えの足りないことを思
いしらされどっと疲れた。税金をいただく
身としては毎日このくらいの深度でものご
とを考えなくてはならなかったと反省。実
習形式で先生にリゕルタムで添削しても
らえ、ヒントがいっぱいで勉強になった。 

次回は、テクニックも。フゔシリテー
ショングラフゖック（議論の円滑化）も。 

図解には創造力と想像力が必
要。自分の思考のクセもでる。 

文章はたった2行でも人によって受け取
り方が違うことにハッと気づかされた。 

自分の業務が他の部署や最終受益者
とどう関わっているかを再考する
きっかけになった。手で描くことで、
深く考えながら試行錯誤できた。 

税金をトップの承認を得て使わ
せてもらっていることを改めて
再認識する良い機会となった。 

図解することで、最終的な目標がクリヤに
なることがわかった。作成した図は他の同
僚とシェゕすることも有効。我々は目的と
手段を混同しがちであるので、ゴールは何
かを意識しながら日々を過ごしたい。 

文章はごまかしがきくというのは意外。
いざ、図解してみると、成る程！ 

自分の仕事のレベルを上げ
るきっかけになりそうなの
で、しっかり身につけたい。 

文章では人それぞれの理解が違っ
ているのでトラブルになるという
のはショックだったが、実際の例
題で体験すると納得した。 
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「物事の本質」を熟考したり、図で
やりとりする中で、納得していく。 

図には個性がでるという意味が
よくわかった。自分の立ち位置
が様々な視点から分かった。 

何が重要か見極めたい。
ひとりよがりにならない
ように気をつけたい。 

この講座は頭を休める
時間がなかったので、
いい意味で疲れた 

ハードでした。 
あやふやなだったものが、
図解作業を経て自分なりに
かみ砕いたものになった。 図解にすると情報

量が格段に増える。 

もっとも良い点は、議論
のマッピングができるこ
とだ。マンダラ、、、。 

カタカナ語はあやふやに使わ
れており驚いた。専門用語も
わかりやすく説明したい。 

-図解は、これほどまでに頭を
つかうのかと思うほど頭を使っ
た。でも描き終えたときは頭の
中が整理されて、スッキリした。 

何が不足しているかも
気付くことができた。 有用性とノウハウ

の理解がすすんだ。 

住民の声の分析の時間で、ミ
ニマップの穴埋めをやったが、
いい言葉が浮かばなかった。 

納得の重要性
に気付いた。 

他の部署との連携について深
く考えるキッカケになった。 

納得型行政を推進するためにこの技
術を役に立てたい。図解形式のプラ
ンを各部局ごとに手作りするおは有
意義で検討すべきだ。クレームは盲
点というとらえ方は大切だと思った。 

納税者を意識した。先生
の本を読んで勉強します。 

役所全体の中で自分の立ち位置を
再確認できた。とても役に立つ。 

相手の意見を引き出
すことにも有効だ。 


